

**ISLAM.** Un homme qui dirige la prière en commun, mais pas que...

## L'imam, pièce majeure de la communauté musulmane

L'IMAM, littéralement « celui qui est devant et guide la prière », est effectivement la personne qui dirige la prière en commun. Chez les musulmans sunnites (90 % de la communauté musulmane mondiale), il est toujours désigné avant la réalisation d'une prière collective au sein d'un foyer, lors d'une sortie ou dans une mosquée par les croyants eux-mêmes.

En effet, chez les sunnites, l'imam n'a pas de statut particulier, divin, ni de privilège sur autrui. Il se verra toujours élu par les fidèles qui composent ce groupe pour son savoir religieux, sa connaissance des rites et pratiques, l'exemplarité de son comportement et sa sagesse acquise avec le temps.

En dehors des rites collectifs, le priant (autonome) réalisera ses prières de la même manière, sans risquer de dépasser l'imam, mais ne récoltera que le fruit de sa prière et non de celles de ceux qui le suivent. Voici pourquoi la fonction symbolique d'imam au sein d'une assemblée est enviée autant que crainte car elle amène à la responsabilité du bon déroulement de la prière pour soi et les priants qui le suivent.

Dans certaines contrées autocratiques, l'autorité politique choisit directement les imams en exigeant d'eux un parcours universitaire spécifique, ce qui garantit une plus vaste

connaissance religieuse mais les prive d'une liberté de conscience et de parole, primordiale pour le droit et le devoir de critique envers les injustices potentielles du pouvoir. Dans d'autres pays, la séparation du pouvoir politique et du religieux permet une pleine liberté de conscience mais entraîne parfois un manque de connaissance sociétale.

Dans notre mosquée, notre imam fait partie intégrante de la communauté cherbourgeoise ; comme ses prédécesseurs, il a été choisi par les responsables de l'Association Culturelle Islamique, gestionnaire de la mosquée, parmi d'autres candidats locaux ou nationaux, soumis à l'avis de nombreux membres et bénévoles, testé sur le contenu de ses discours, noté sur la qualité de ses prêches et sa maîtrise de la langue nationale (le français) et liturgique (l'arabe littéraire), son comportement moral, son exemplarité religieuse etc.

L'imam, au sein de la mosquée, fait le prêche hebdomadaire lors de l'office religieux du vendredi midi, en conjuguant la langue nationale pendant le discours et la traduction des textes liturgiques et lors des fêtes religieuses relatives au calendrier musulman (l'aïd el-Adha et l'aïd el-fitr).

Il effectue également les 5 prières quotidiennes, à l'aube naissante, à midi, l'après-midi, au coucher du soleil et à la nuit



→ L'ancien imam Mohamed Abdalla (au centre), à sa gauche, le président puis le trésorier de l'Association culturelle islamique (à droite).

tombée.

Le nôtre est particulièrement attentionné envers les croyants en accompagnant les familles endeuillées et en respectant le secret de l'intimité des situations de tous ; il veille à appliquer les décisions du bureau de l'association, participe activement aux projets et événements culturels et autres de l'ACI et rappelle, lors des prêches, l'importance de l'engagement individuel en tant que citoyen et le devoir de respect de chacun envers tous.

Pour résumer, cette fonction fait appel à de nombreuses qualités morales (patience, écoute, altruisme etc.), à de vastes savoirs (liturgique, religieux, sociétal, linguistique, juridique, civique) et à une connaissance absolue du Co-

ran ainsi que des textes religieux secondaires (biographie du Prophète Mohammed, recueils des propos du Prophète etc.)

Souvent, l'imam est aussi père de famille, parfois salarié, occasionnellement bénévole mais toujours simple citoyen en dehors du lieu de culte.

Bientôt la Presse de la Manche publiera un portrait détaillé de l'imam de la mosquée de Cherbourg. Il sera écrit par un journaliste professionnel. Simple bénévole de la mosquée cherbourgeoise, je crains de ne pas être à la hauteur !

Très bonne année à toute et à tous.

Étienne, bénévole à la mosquée de Cherbourg

### Enquête

Pour connaître les attentes des Cherbourgeois musulmans et l'opinion qu'ils ont de notre imam, une enquête a été réalisée auprès de 10 hommes et femmes, de 25 à 60 ans, travailleuses ou mères au foyer, étudiant, directeur etc.

a) Quelles sont pour vous, les 3 qualités primordiales d'un imam ?

Fédérateur (80 %) ; intellectuel (60 %) ; bienveillant (60 %)

b) En quoi l'imam actuel est-il indispensable (par ses qualités et/ou ses actions) ?

Il applique l'exemplarité du comportement religieux des cours de liturgie qu'il dispense.

Il s'efforce d'être pédagogue selon son public : adultes, adolescents, parents, enfants.

Il se concilie autrui par son caractère enthousiaste et jovial.

Il s'entraîne à être aussi bon orateur en français que dans la langue liturgique.

« Après de longues périodes orphelines d'imam officiel, la mosquée ne pourrait trouver plus savant et bienveillant que lui », confie l'un des sondés.

### Info diocèse

#### Sur votre agenda

Week-end pour les jeunes de la cinquième aux jeunes professionnels organisé par le service jeunes du diocèse de Coutances et Avranches les 3 et 4 mars 2023 à Montebourg. Toutes les informations au 02.33.76.70.80. Retrouver toutes les informations et l'agenda du diocèse sur le site internet [www.diocese50.fr](http://www.diocese50.fr)



→ Dans la mosquée cherbourgeoise, l'imam fait partie intégrante de la communauté.

### Billet spirituel

## La lumière du monde

Vous êtes le sel de la terre, vous êtes la lumière du monde. Par ces deux métaphores, Jésus place les disciples dans une situation centrale dans l'Eglise.

Le sel tout d'abord qui seul n'a aucun intérêt : il agit de façon invisible au cœur de l'aliment. Le sel, c'est ce qui rend le plat mangeable et nourrissant. La lumière ensuite, qui, s'il n'y a personne pour la voir, ne sert à rien. Elle doit être comme une ville sur une haute montagne, ne pas passer inaperçue, elle doit être à l'endroit le plus visible de la maison, comme une lampe qu'on met sur son support. En comparant les disciples au sel et à la lumière, Jésus met le doigt sur le fait que les chrétiens ne sont pas seuls au monde. Ils doivent vivre en relation avec l'exté-

rieur, sinon, ils ne sont pas disciples. Les chrétiens n'attirent pas l'attention sur eux-mêmes mais améliorent ce qui existe déjà.

Vivre comme un homme de foi n'impose pas de toujours parler, proclamer et annoncer ; les chrétiens peuvent apporter la saveur et l'éclairage par leur attitude et leur disponibilité. Matthieu affirme donc que l'agir joue un rôle essentiel dans l'identité Chrétienne, et que cet agir est une lumière essentielle pour les autres.

Soyons donc par nos attitudes et notre écoute envers le monde extérieur, des disciples sel et lumière, des disciples qui doivent briller par de bonnes actions afin que le monde découvre qui est vraiment Dieu.

Thierry Malherbe, diacre